
     

 

 

COMPTE RENDU REUNION DES CONSEILS DE GESTION 
ET SCIENTIFIQUE DU CRIOGO 

REUNION Mercredi 5 Juin 2024 

TYPE DE REUNION 
Réunion du Conseil Scientifique du CRIOGO 
17h00-19h00 / Visio  

ORDRE DU JOUR  

 
Formation  
-Point organisation du DIU IOA  
Recueil des inscriptions ? 
Rappel des dates pour les sessions de Rennes et de Tours 
Point programme 
 

Evènements  
-Point d'avancement de la JA CRIOGO 2025 
Date définitive/programme prévisionnel 
-Journées de Conleau : proposition de thématiques de travail 
-JNI 2025 à Tours : thématique IOA en avant 
 

Travaux  
-Communication EVRIOS ID Week (Cédric) 
-Guide de bonnes pratiques CRIOGO : diffusion ? 
-Recommandations SPILF IPOA 
 

Recherche  
-Point METAGENOS et études ancillaires 
-Recensement projets recherche clinique prospectifs dans les différents centres 
-Point (succinct) sur les projets en attente/en cours (étude DURAFRI, Epidémio Strepto B, 
MONOSTAR ...) 
 

- Questions diverses 
 

PARTICIPANTS 

Angers : Rachel CHENOUARD, Hélène PAILHORIES, Amandine VILDY 
 
Brest : LAMOUREUX Claudie, QUAESAET Luc, ANSART Séverine, GREVES Anaïs, GIRAUDOUX 
Xavier  
 
Nantes : CORVEC Stéphane, LECOMTE Raphaël, PLANTARD Barbara 
 
Poitiers : LE MOAL Gwenaël, PLOUZEAU-JAYLE Chloé, NDIAYE Diama, THOMAS Céline  
 
Rennes : ARVIEUX Cédric, REISSIER Sophie, COMMON Harold, MEHEUT Anne 
 
Tours : Adrien LEMAIGNEN, Frédérique LARTIGUE, Laura CHAUFOUR, Louis Romée LE NAIL, 
Marion LACASSE, Vianney TULOUP, Denis MULLEMAN, Catherine DALLOZ, Isabelle LAPLAIGE 

 

 



 

Formation 
Point organisation du DUI IOA 
Les pré-inscriptions demandées avant fin mai ont données lieu à 61 candidatures, dont 1 vétérinaire 
pour qui le comité devra se prononcer. 
Beaucoup d’infectiologues, une quinzaine d’orthopédistes, quelques rhumatologues, peu de 
microbiologistes et des demandes venant de toute la France. (Internes/médecins juniors/séniors 
représentés) 
 
Les inscriptions seront à formaliser entre juin et septembre auprès de la faculté de Rennes. 
Première session du 18 au 20 novembre à Rennes en présentiel et 22-23 mai pour la session finale. 
Pour Tours, session le 31/03 et 01/04, Adrien sollicitera les collègues pour animer les RCP fictives en 
distanciel. 
Suite aux retours des précédents étudiants, pas de RCP sur la 1ère session afin de permettre aux 
participants de se familiariser avec les différentes spécialités autres que la leur. 
Il est prévu une intervention de Mme Claude RAMBAUD de l’association Le Lien sur cette session.  
 
 

Evènements 
Point d’avancement de la journée 2025 à Poitiers 
Gwenaël Le MOAL, annonce un programme terminé avec 2 ou 3 gros sujets : 
 

- Chloé LABARRE, chirurgien septique, qui est partie sur La Rochelle parlera des fractures 
ouvertes afin de voir quelles sont les pratiques régionales, quelle est la littérature en rapport et 
proposera des recommandations lors de la discussion. 

 
- En bactériologie, la place du linézolide dans le traitement probabiliste est-elle toujours 

d’actualité ? Est-ce qu’elle a toujours une place avec l’évolution des résistances et le classement de 
cette molécule ? 
Le linézolide étant conseillé depuis quelques années en probabiliste post opératoire, nécessité de faire 
sur l’augmentation des résistances au linézolide. Pour quels patients ne faut-il pas en mettre (réa 
chir) ? Cela  dépend surement de l’utilisation de l’antibiotique faite par les autres services. Point à faire 
sur les souches d’ortho sur les 6 derniers mois. 
 

- En clinique, les PK-PD, les rennais avec les résultats d’Evrios, les FQ ?        
Lancement du travail sur les FQ, quand doser, à quelle dose prescrire, pratiques certainement 
différentes entre les centres. Un médecin suisse de Lausanne actuellement à Poitiers pourrait faire la 
présentation des données en Suisse sur les doses d’ATB en intra inter articulaire intra osseux. 
 
Discussion sur la pharmacologie, sachant qu’un travail sur l’amoxicilline est aussi intéressant à réaliser 
(Luc QUESAERT), la différence entre les 2 antibiotiques reste une meilleure tolérance, et pas les mêmes 
effets indésirables avec l’amoxicilline qu’avec les FQ. 
 
Louis Romée LE NAIL proposerai un sujet sur les ciments chargés aux antibiotiques dans la littérature. 
Le lien étant d’obtenir des données solides pouvant servir de base, sachant que la PK-PD en intra 
articulaire sera différente. 
 
 

Journées de Conleau : proposition de thématiques de travail 
Proposition de faire des groupes de travail sur des recommandations ou des sujets mal maitrisés : 

- Infections des mains (recueil par Mathilde Bernard) 



- Optimisation du circuit des RCP / recensement des patients, place d’OMNIDOC, harmonisation 
du remplissage de la base. Recueil du devenir des patients. Les accès aux RCP variant selon les 
centres. 

- Problématique PK-PD  
 
Participation des ARC sur cette session avec l’objectif d’harmoniser le remplissage de la base en 
fonction des contraintes propres aux modes de fonctionnement de chaque RCP.  
Mise en place d’OMNIDOC à Rennes et Tours. Le souhait est l’optimisation d’OMNIDOC pour le 
remplissage de la base IOA. 
 
Travail en groupe le jeudi après-midi et restitution en plénière le vendredi matin.  
Possibilité d’avoir plusieurs salles de travail l’après-midi. 
Sujet plus chirurgical pour les orthos ? 
 
Se manifester avant le 15 juin pour toutes les personnes intéressées non inscrites actuellement. 
Il faudra faire une répartition dans les groupes de travail pour pouvoir préparer en amont. D’autant 
plus qu’actuellement toutes les chambres sont réservées sur l’Hôtel de Conleau, et qu’il faudrait voir 
s’il est possible d’avoir des hébergements proches à cette date. 
 
 

JNI 2025 à Tours : mise en avant de la thématique IOA  
 
Travaux 
Communication EVRIOS ID Week  
Pour les résultats d’EVRIOS, il a été sollicité une présentation orale à l’ID week. Bon espoir au vu du 
faible nombre de communications sur l’os. Aucune demande actuelle pour des congrès français. (JNI 
2025 ?) Cédric ARVIEUX s’oriente vers l’écriture d’un article cet été.  
Pour 2025, sur l’IOA, la place de la Rifampicine dans les IOA cela permettrait de parler d’EVRIOS et  
d’aborder d’autres sujets. 
 
Au sujet de la pénurie de rifampicine actuelle, stratégies différentes. 
Sur Brest en cas de changement de prothèse mise sous levofloxacine et clindamycine, la rifampicine 
est conservée sur les DAIR (stratégie médicale conservatrice dans les recommandations). 
A Rennes pas de changement mais durée diminuée en fonction de la chirurgie (1 Temps par exemple), 
sur Tours utilisation de Rifabutine. 
Vianney TULOUP a contacté Sanofi qui annonce au moins 3 mois de tension. En ville, nécessité 7 à 8 
jours pour que l’officine soit livrée. 
Difficulté d’inclure dans RIFAMAB. 
 
 

Guide de bonnes pratiques CRIOGO : diffusion ? / Recommandations SPILF IOA 
Pour l’orthopédie après échanges entre Harold Common et Louis Romée Le Nail, il semble préférable 
de reformuler l’ensemble des questions sur la partie chirurgicale, et de refaire 2 tours de Delphi. 
Envisager de contacter d’autres référents au niveau national pour donner plus de puissance au travail 
(S. LUSTIG à Lyon, H. MIGAUD à Lille ?) pour augmenter le nombre de réponses fiables sur ces 
questions. 
 
Le guide actuel étant trop ancien, plus adapté aux pratiques pour être conseillé, il est nécessaire d’avoir 
quelque chose à proposer. L’orthopédie sera diffusée plus tard. 
Il manque actuellement l’introduction et méthodologie pour une mise en ligne. La méthodologie étant 
nécessaire car variable selon les groupes, et l’introduction expliquant la genèse du travail. 



 
SPILF et SOFCOT seraient actuellement associés pour la réécriture de recommandations : redondant 
avec le travail réalisé. 
Actuellement pas de nouvelles de l’évolution, aucune réponse de la SOFCOT, pas de nom. La SPILF 
ayant déjà contacté Cédric et Adrien pour le groupe de travail, et est intéressée par le travail déjà 
réalisé. 
 
La crainte serait que nos travaux tombent en même temps que les recos de la SPLIF, celles de 
l’endocardite ayant été réalisées rapidement en 4 mois. 
La publication se fera sur le site internet du CRIOGO. La publicité sera à faire auprès des 
correspondants. 
 
Pour les microbiologistes, Pascal BEMER a assuré la traduction et Stéphane CORVEC a fait une brève 
introduction.  
Les bactérios souhaitant une publication de leur travail, avec un choix du journal stratégique 
auparavant. 
 
Ce serait une mise en ligne dès que possible (dès la finalisation de l’introduction et de la méthodologie 
pour chaque chapitre), et attente du retour des microbiologistes qui s’orientent vers une publication.  
 
 

Recherche 
 Metagenos  

Claudie LAMOUREUX : les procédures sont mises au point avec la DRCI de Brest pour les études 
ancillaires qui porteront sur Métagenos.   
Il y aura la nécessité légale d’information des patients par courrier. Comme pour tout projet de 
recherche utilisant des données médicales pour lesquelles le patient a la possibilité de refuser sous 15 
jours. Questionnement par rapport à l’autorisation cochée sur la lettre d’information remise au 
patient. 
 

 Phagodair  
Arrêt des inclusions fin juin par Phaxiam (anciennement Phérécydes)  
Une nouvelle étude, GLORIA (portée par Phaxiam), a été proposée à Adrien = Phagothérapie + infection 
à St doré traitée par DAIR pour les infections aigues. A distinguer de Phagos (porté par le CHU de 
Bordeaux). 
 

 DURAFRI 
Nouveau projet de Xavier GIRODOUX, interne à Brest - Comité d’éthique en juin 2024, pour un recueil 
en septembre 2024. 
Traitement antibiotique court de 6 semaines vs 12 semaines dans les infections précoces sur plaque 
d’ostéosynthèse sur os long avec lavage chirurgical.  
Etude rétrospective observationnelle comparative et multicentrique. 
Ce sont des fractures fréquentes, la définition de ces infections est récente, et il n’y a pas de données 
publiées sur les infections sur plaque d’ostéosynthèse. 
2 tendances se distingueraient au sein des centres du CRIOGO avec 6 ou 12 semaines d’antibiothérapie 
(à valider pour tous les praticiens des centres ?) 
Le recueil serait de janvier 2013 à janvier 2023 (début de saisie dans la base IOA). Sachant que les 
patients avec une infection ‘simple’ ne vont pas être rentrés dans la base dans tous les centres. 
Screening à faire autrement. Se renseigner au niveau des codages. 
Information à faire aux patients par voie postale. 
 



 Projet de Pierre Emmanuel PERDRIAU concernant les accidents agricoles  
Nécessité d’extraction via les entrepôts de données (Poitiers n’entre pas dans HUGO)  
Le projet de Pierre Emmanuel PERDRIAU sera transféré par Adrien aux centres n’ayant pas reçu le mail. 
 

 Thèse universitaire de Simon JAMARD 
Streptococcus B et IOA / autres strepto  
Facteurs de risques et pronostiques. 
Simon sollicitera les centres pour les extractions. 
 
 
Remerciements de Raphael LECOMTE pour le recueil sur les endocardites, 450 patients ont été inclus. 
 
Possibilité suggérée par Adrien pour l’information aux patients : mettre l’information sur le site du 
CRIOGO, sachant que l’information se doit d’être disponible et accessible publiquement, l’info peut 
être disponible en cliquant sur le descriptif de l’étude.  
 
Mise à jour des tableaux de synthèse de toutes les études CRIOGO. 
 
 

Divers  
Cédric a été sollicité par le CH Lorient pour la création d’une unité d’ortho septique.  
Voir comment il est possible de formaliser quelque chose, car d’autres centres pourraient être 
concernés (Le Mans, La Roche-sur-Yon, Vannes, Lorient…) 
A évoquer à Conleau ce qui peut être envisagé pour les CH, déterminer les critères pour être centre 
de compétence. 
 
Orléans devenu CHU après son refus de labellisation par le Ministère. Pas de rapprochement 
souhaité avec le CRIOGO actuellement de leur part. 
 
Prochain Conseil Scientifique à Conleau 


